
отечеству до самоотверженія, какъ великое и угодное служеніе 
въ очахъ Божіихъ. Этотъ духъ святой любви и благочестія всего 
вѣрнѣе приблизитъ насъ самихъ къ источнику благодати—Покрову 
Дѣвы; Она—Заступница усердная, предваряетъ на помощь и из
бавляетъ отъ бѣдъ только благонравныя и богоболщіяся рабы 
своя. Аминь. Протоіерей ГІ. Ильинскій.

--------------------------------------------------

Исторія Астраханскаго Епархіальнаго женскаго училища.
(Продолженіе (см. ЛІ-М- 18, Н), 20 и 21).

Преобразованій училищ а въ в-тиклассиое. Вопросъ о пре
образованіи училища изъ трсхкласснаго въ шестиклассное возни
калъ уже вт> 1872 г. Но VI съѣздъ духовенства, къ которому 
училищный Совѣтъ входилъ съ предложеніемъ по этому вопросу, 
находилъ невозможнымъ рѣшать его въ положительномъ смыслѣ 
впредь до разрѣшенія вопроса о расширеніи училищныхъ зданій, 
бъ пріобрѣтеніемъ въ 1874 году двороваго иомѣстія являлась 
полная возможность приступить къ осуществленію этого пред
положенія съѣзда. И училищное начальство не заставило себя 
ждать съ новыми заявленіями о желательныхъ улучшеніяхъ по 
училищу. Только на этотъ разъ Совѣть проситъ съѣздъ (IX. 
І875 г.) не о преобразованіи училища, а объ открытіи при учи
лищѣ приготовительнаго класса съ одногодичнымъ курсомъ и 
нераздѣльно съ этимъ—объ изысканіи средствъ къ расширенію 
училищныхъ зданій, или къ иоетройкѣ новыхъ. Но съѣздъ, внявъ 
прсдставленіям'Ь о несообразности приготовительнаго класса при 
училищѣ съ двух'ь-;годичнымъ курсомъ, а также—о дороговизнѣ 
и безполезности всякихъ перестроекъ, рѣшилъ; преобразовать 
училище въ шестиклассное въ теченіе 3-хъ лѣтъ и I изъ ѴІ-ти 
классовъ открыть тотчасъ съ наступленія 187 й/о учебнаго года, 
о чемъ и сообщить духовной консисторіи для немедленнаго объ
явленія духовенству епархіи; на принадлежащемъ же училищу 
пустомъ дворѣ построить новый одноэтажный корпусъ, па что по 
представленному архитекторомъ, расчету употребить 1У500 р. *)•

*) Въ сютъ я той су ими съѣздъ распорядился мять 11000 руб., обраиогашінбея шіъ 
сбереженіи отъ наполненія смѣтъ на прошлые годы, а остплыше 8о00 р. разложилъ на
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Преосвященный Хрисанѳъ на журналѣ съѣзда написалъ: „Совер
шенно согласенъ. Привести въ исполненіе. Благодарю за забот
ливость о нуждахъ училища". (На пишущаго эти строки, избран
наго съѣздомъ въ члены училищнаго Совѣта и назначеннаго но 
резолюціи Преосвященнаго предсѣдателемъ Совѣта, выпалъ жребій 
исполненія этихъ предположеній).

Одновременно съ приготовленіями къ преобразованію учи
лища начались предварительныя работы но очисткѣ мѣста подъ 
новое зданіе, заготовленію строительныхъ матеріаловъ и пріиска
нію благонадежныхъ мастеровъ и поставщиковъ.

Подробный осмотръ наличныхъ училищныхъ помѣщеній при
велъ къ убѣжденію, что не только нѣть никакой возможности 
помѣстить вновь ожидаемыхъ пансіонерокъ, но и дли наличнаго 
числа ихъ (90) мѣста будетъ недостаточно съ отчисленіемъ одной, 
по-позможности помѣстительной комнаты для новаго класса. Пред
стояло отказывать въ пріемѣ пансіонерокъ до устройства помѣ
щеній подъ классы, т. е. на два года—не менѣе. Потѣсниться 
приходилось сильно; а все же устроились избавившись отъ са
мой прискорбной крайности—отказа еово-постунающимъ пансіо
неркамъ—благодаря добротѣ и невзыскательности начальницы. Она 
предложила въ распоряженіе ОовЬта половину своихъ весьма не 
обширныхъ и неприхотливыхъ помѣщеній подъ спальни будущимъ 
пансіонеркамъ; а чтобы опростать комнату для устройства новаго 
класса, пригласила собранія Совѣта открывать въ ея комнатѣ, 
перегороженной ширмою; т. об. комната Совѣта съ каицеляріедо 
обращена въ классную.

При представленіи проекта построекъ училищному Совѣту 
было заявлено уже, что не только классы, н> падь ними и по
мѣщенія для спаленъ безусловно необходимо устроить, 'такъ какъ 
въ старомъ домѣ пѣтъ вовсе помѣщеній, достаточны.ѵь по коли
честву даже наличныхъ пансіонерокъ, пи для опаленъ (даже для 
половины пансіонерокъ), ни для больпицы, ни для столовой, ко
торая тѣсна и для 50 воспитанницъ, тогда какъ ихъ до пре-

церкви но благочинипчсскимъ округамъ, съ тѣ.мъ, чтобы псѣ деньги иродстніиены били отъ
церквей чрезъ б.тгачшшихі, въ два срока: въ шів. 1876 г. (3000 р ) и въ янв. 1877 г. 
(5000 р.). р рд
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образованія училища было 90, А воспитательницы ютились въ 
каморкахъ нижняго этажа, похожихъ на безводные, но съ низу 
до верха мокрые колодцы. Оъ началомъ новаго 1875/е учебнаго 
года при четырехъ классахъ это объявилось слишкомъ рѣзко. 
Совѣтъ съ благословенія Преосвященнаго созвалъ градское ду
ховенство въ яев. 1876 г. для осмотра училищныхъ помѣщеній, 
заставилъ его осязательно убѣдиться въ невозможности и гибель
ности училищныхъ помѣщеній въ ихъ настоящемъ видѣ и съ 
результатами осмотра представилъ Преосвященному о неотлож
ной-нуждѣ возводить новое училищное зданіе не въ одинъ этажъ 
(только для классовъ съ заломъ), но въ два (второй—для учени
ческихъ спаленъ и квартиры начальницы). По этой дополнитель
ной смѣтѣ расходы исчислены только въ 10000 р. Исполнители 
проекта были увѣрены, что къ этой суммѣ придется прибавить 
почти столько же, но выставили половину въ виду того, что 
съѣздъ духовенства испугается предъ такимъ значительнымъ расхо
домъ и откажетъ въ ассигнованіи суммы и за одинъ разъ непо
сильной. Съѣздъ ассигновалъ 10000 р. (7000 р, разрѣшено взять 
изъучилищ. капитала въ 5%  билетахъ, а 3000 разложилъ на церкви 
и монастыри съ каѳедр. соборомъ).

Устройство новаго училищнаго корпуса подъ классы и спальни 
окончено къ половинѣ 1877 года. Совѣтъ, представляя объ этомъ 
Преосвященному, предварительно долженъ былъ покаяться въ 
дефицитѣ болѣе чѣмъ на 7000 р. *) Резонность объясненій была 
признана; созванъ экстренный съѣздъ духовенства, который на-

*) Предъ съѣздомъ этотъ дефицитъ исчисленъ въ '7744 р. 26 коп,, да архитектору, 
кромѣ того, слѣдовало по положенію уплатить 4°/о съ цѣны построекъ. Дѣло гь томъ, что 
составителемъ второй смѣты упущены были изъ виду уже произведенный затраты на устрой
ство неположеннаго по первой снѣгѣ пристрои для лѣстницы на второй этажъ іг сборной 
комнаты дли наставниковъ, а также—углубленіе рвовъ на а/4 противъ проекта по свойству 
грунта, оказавшагося неблагонадежнымъ* Потомъ въ обѣихъ смѣтахъ не помянуты были 
нѣкоторыя важныя статьи, стоющія дорого, нанр.,, доставка матеріаловъ, желѣзо для связей, 
окраска крыши, устройство и окраска водосточныхъ жолобовъ. Затѣмъ большая часть пред
метовъ ігь смѣтахъ оцѣнена весьма дешево, нанр., кирпичъ по первой смѣтѣ оцѣненъ въ 
15 р. 50 коп. за тысячу, тогда какъ его нельзя было купить дешевле 16 р. 50 к,; брусья для 
балокъ ц другихъ назначеній оцѣнены вдвое и почти втрое ниже дѣйствительной цѣны. На
конецъ̂  нѣкоторыя статьи расхода оказались неизбѣжными только нрц самомъ производствѣ 
построекъ н не могли быть предвидѣны Соиѣтомь, таковы, ианр., устройство шлюзовъ и люка 
пнѣ зданія для ретирадныхъ мѣстъ, подведеніе капитальной стѣны подъ'лѣстницу, употреб
леніе, вѵ удвоенномъ противъ смѣты числѣ камней, вслѣдствіе расширенія лѣстницъ п пло
щадокъ, утолщеніе столбовъ въ аркахъ іггораго этажа въ видахъ безопаснаго утвержденія 
балокъ и по причинѣ уклоненія дымовыхъ трубъ въ стѣнахъ, увеличеніе количества кровель
наго желѣза (до 60 иуд.) по причинѣ удлшшенія и расширенія зданія противъ смѣта и перво
начальнаго проекта. * Рсд,
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шелъ возможнымъ и призналъ совершенно справедливымъ покрыть 
этотъ неминуемый дефицитъ ассигнованіемъ требуемой на это 
суммы. Преосвященный, утверждая журналъ съѣзда. ; написалъ:. 
„Радуюсь, что теперь для Астрах. епар,, жен. училища, будетъ 
устроено вполнѣ удобное и краоивое; зданіе съ вполнѣ прилич
нымъ помѣщеніемъ для воспитанницъ*'.

Всѣ постройки стоили около 40000 руб. *), и то благодаря 
тому, что ихъ основаніе, требовавшее не менѣе В—4 тысячъ, 
досталось почти задаромъ., Строители въ основаніе училищнаго 
корпуса перенесли вырытый изъ-подъ земли фундаментъ бывшаго 
соборнаго монастырскаго храма изъ дикаго камня и тамъ же 
нашли достаточно щебня; выемка и перевозка этого матеріала 
обошлась только до 400 р.; онъ замѣнилъ болѣе 150000 кирпича, 
стоившаго болѣе 3000 р. Изъ каменныхъ холостыхъ строеній 
устроены прачечная и помѣщенія іДЛя служителей. Въ нижнемъ 
этажѣ стараго корпуса расширили столовую, соединивъ нѣсколько 
комнатъ, раздѣленныхъ капитальными стѣнами, открытіемъ широ
кихъ арокъ.

Постройка производилась два года; въ это время къ началу 
1877/в учебнаго года училище выросло до шести-класснаго вч. 
полномъ составѣ съ 135 воспитанницами во всѣхъ шести классахъ.

ІІрот, И  Покровскій.

Свѣдѣнія о Копановской станицѣ, заимствованныя изъ мѣстной цер
ковной лѣтописи.

О происхожденіи Копановской станицы извѣстно, что пер
выми обитателями ея были люди, не могшіе переносить суровой 
барщины и потому искавшіе удобнаго и безопаснаго мѣста для 
жительства. Бѣжавшіе отъ помѣщиковъ крестьяне, въ поискахъ 
безопаснаго мѣста, матеріальнаго довольства для себя и своихъ 
семействъ и, наконецъ, въ видахъ хозяйственныхъ, не могли не 
остановить своего вниманія на мѣстности нынѣшней станицы 
Копановской. Въ самомъ дѣлѣ, тутъ все соотвѣтствовало видамъ

■ *) Суша эта составилась: а) изъ, случайныхъ поступленій (1641 руб.), б) изъ епар
хіальныхъ источниковъ по назначенію;съѣздовъ (І6396 руб.) и в) изъ училищнаго капитала— 
какъ основнаго, такъ и образовавщауося отъ сбереженіи (22980 руб.). Тсд.


